

El peso se logró mantener estable gracias a la austeridad, pero ahora los estados luchan para pagar su deuda

César Barboza

- México ha mantenido a su moneda estable durante la pandemia en un precio que ronda los 20 pesos por dólar, a pesar de la turbulencia económica.
- Esto en buena medida por la política de austeridad del gobierno federal que ha propiciado estabilidad en las finanzas públicas.
- Sin embargo, varios estados del país están luchando por sacar sus finanzas a flote por el recorte de recursos.

Una de las ventajas que ha tenido México para mantener estable al peso mexicano durante la turbulencia de la pandemia fue la política de austeridad que ha implementado el gobierno de Andrés Manuel López Obrador (AMLO), de acuerdo con Omar Morales, director de inversiones de Principal Fondos de Inversión. Pero esta política ha tenido repercusiones en otros ámbitos de la economía, sobre todo en la deuda de los estados.

«La situación fiscal hoy en día de México está bastante sana», señaló el especialista en conferencia virtual. «Se ha tenido disciplina para este periodo del coronavirus. Es un 'trade-off', una decisión bastante complicada para los gobiernos en términos de estímulo y endeudamiento para atender este episodio».

Sin embargo, Morales advirtió que la austeridad ha tenido un costo para la economía mexicana. Esto en cuanto a los escasos estímulos que se han otorgado a personas y empresas para sortear la crisis.

«La posición fiscal y los pocos estímulos que hubo en este tiempo no han jugado a favor para apoyar a la comunidad (empresarial) de México, particularmente en 2020. Pero para adelante deja un mercado monetario mucho más limpio. Esos pocos estímulos significan que no tendrán que subir mucho los impuestos», señaló Juan Verón, Chief Investment Officer de Principal Financial Group

Aún en este entorno, México conserva una ventaja comparativa con otros países por su cercanía con Estados Unidos. Esto por la fortaleza que le otorgan sus tratados comerciales «que ayudan a que el dinamismo de la economía sea más flexible».

«Por eso, hemos estado viendo una cotización del peso-dólar mucho más estable, en este rango entre 20 pesos, bastante sostenido», añadió Morales.

A pesar de la austeridad, los estados luchan por salir de la deuda pública

Pero ante la política de austeridad del gobierno federal, también disminuyeron los recursos que se otorgan a los estados. Esto ha propiciado que varias entidades ahora luchen por salir de la deuda a la que se vieron sometidos por la pandemia de Covid-19, **de acuerdo con la agencia de calificación crediticia Moody's.**

«En 2021, los estados seguirán enfrentando presiones sobre los ingresos. Estimamos que no habrá un aumento de las transferencias federales no etiquetadas o participaciones. Y que la recuperación prevista de la recaudación fiscal no será suficiente para impulsar el crecimiento de los ingresos», advirtió la calificadora.

Los estados más afectados, y que tendrán una recuperación más lenta en sus ingresos por la política de austeridad y la crisis económica son Guerrero, Puebla, Tabasco, Hidalgo, Nayarit, Veracruz, Chiapas, Tlaxcala y Oaxaca. En 2020, los ingresos fiscales de los estados que califica Moody's disminuyeron 0.4%. Solamente Guanajuato y Chiapas registraron un crecimiento de doble dígito de 18% y 16% respectivamente.

«Los estados que sufrieron la mayor caída en ingresos por impuestos durante la pandemia fueron Guerrero, Yucatán y Nayarit. El turismo tiene un peso importante en las economías de estos estados. Por lo que se vieron más afectadas por el confinamiento y las restricciones de viaje, principal motivo de la disminución significativa de la recaudación fiscal», añadió la calificadora.